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Цитатник «ЭА»:  «Взяток бояться – в чиновники не ходить».       
Евгений Тарасов г. Москва

а воз и ныне там... но кое-какие изменения 
все же произошли!

В Абхазии будет 
построено новое 
здание тюрьмы

Президент Абхазии Рауль Хаджимба 
принял участие в совещании 

Министерства внутренних дел в 
понедельник 14 декабря

СУхУМ, 14 дек – Sputnik, Бадрак авидзба. «Даны 
указания по определению места строительства нового 
тюремного объекта», сказал президент Абхазии Рауль 
Хаджимба, выступая на совещании в МВД в понедельник 
14 декабря. «Будем изыскивать финансовые возможнос-
ти, чтобы начать эти работы. Я думаю, что все понима-
ют, что та тюрьма, которая есть в Дранде, конечно, ус-
тарела и не соответствует никаким нормам», - отметил 
глава государства.

Президент заверил, что руководство страны предпри-
мет все необходимые действия для улучшения условий 
содержания заключенных. «Мы будем делать все для 
того, чтобы человек, находящийся в тюрьме, мог бы при-
носить пользу обществу», – добавил он. 

Говоря о тюремном бунте в Драндском СИЗО, Рауль 
Хаджимба отметил, что это была реакция заключенных 
на наведение силовыми структурами правопорядка в 
учреждении. «Когда-то нужно было наводить порядок в 
Драндском СИЗО», - сказал Хаджимба.

Президент отметил, что обеспечение правопорядка в 
Драндском СИЗО было его личным указанием. 

12 декабря заключенные Драндского СИЗО устроили 
массовую акцию протеста. Поводом послужило изъятие 
предметов, запрещенных в местах лишения свободы. 
Совместные усилия силовых структур Абхазии установи-
ли в СИЗО правопорядок.

БУНТ В ДРАНДСКОЙ 
ТЮРЬМЕ

14 декабря  в Сухуме создана парламентская комис-
сия, которая займется решением проблемы содержания 
заключенных в «драндской тюрьме». Основой для ее со-
здания послужили недавние события: бегство заключен-
ного, проверка, проведенная начальством Министерства 
внутренних дел Абхазии, и последовавший за ней бунт 
отбывающих сроки в этом заведении.

Расположенное в селе Дранда Гулрыпшского района 
Абхазии пенитенциарное учреждение называется следс-
твенным изолятором МВД РА, но по факту там содержат-
ся не только находящиеся под следствием, но и осуж-
денные к разным срокам преступники, поэтому чаще 
всего мы называем СИЗО «драндской тюрьмой».

10 декабря около шести утра из драндского СИЗО 
сбежал Бачуки Латария, осужденный по части 2 статьи 
119 за похищение человека группой лиц, совершенное 
из корыстных побуждений. В этот же день вечером, в 
17.45, сотрудники Министерства внутренних дел обна-
ружили беглеца в лесном массиве у села Шаумяновка 
и водворили его в изолятор. 11 декабря в следственном 
изоляторе провели оперативно-розыскные мероприятия 

и изъяли у заключенных большое количество разных 
предметов, запрещенных для хранения и использования. 
В число таких предметов попали телефоны, телевизоры, 
компьютеры, холодильники с едой и даже диваны.

Начальник СИЗО полковник милиции Руслан Джелия 
был отстранен от занимаемой должности на время про-
ведения служебной проверки.

А утром в субботу, 12 декабря, группа заключенных, 
приговоренных к длительным срокам за тяжкие пре-
ступления, организовала беспорядки в следственном 
изоляторе, сопровождавшиеся массовыми погромами и 
порчей имущества. Заключенные вышли из своих камер, 
поднялись на крышу, заблокировались там и выдвинули 
требования: вернуть изъятые холодильники, телевизоры 
и телефоны и восстановить отстраненного от работы на-
чальника следственного изолятора Руслана Джелия.

Часть изъятого заключенным вернули, и ситуация на 
время успокоилась.

Генеральная прокуратура по фактам бегства заклю-
ченного и организации беспорядков в СИЗО проводит 
следственные и процессуальные действия, направлен-
ные на установление всех обстоятельств произошед-
шего. Возбуждены уголовные дела в отношении со-
трудников СИЗО, дежуривших в день побега Латария, и 
заключенных, организаторов беспорядков.

Известно, что в драндской тюрьме условия содер-
жания разных категорий заключенных очень сильно 
отличаются. Так, для преступников вип-категории (так 
называемых воров в законе и смотрящих) существуют, 
говорят, восемь «люксовых» камер с коврами на полах, 
джакузи и прочими предметами комфорта. Для них яко-
бы на территории тюрьмы даже работало казино, кото-
рое во время проверки закрыли. Заключенные рангом 
пониже отсиживают свои сроки в приличных камерах. Их 
ремонт и оборудование производятся силами родствен-
ников и друзей заключенных. А на нижнем этаже самые 
ужасные условия для тех, у кого нет ни состоятельных 
родственников, ни влиятельных друзей. Здесь в крохот-
ных камерах сидят по несколько человек, у которых нет 
ни нормального туалета, ни душа, ни прочих условий. 
Родственники и адвокаты заключенных нижнего этажа 
говорят о невыносимых условиях содержания, большой 
скученности заключенных и высокой заболеваемости, в 
частности, туберкулезом.
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Абхазское эхо выстрела по Су-24
Как быстро меняется все вокруг! 

Одно нажатие утром 24 ноября на 
кнопку «пуск» ракеты на истребителе 
– и после падения российского бом-
бардировщика Су-24 близ сирийско-
турецкой границы картинка мира, как 
после резкого поворота детской иг-
рушки калейдоскопа, изменилась. И 
словно открылся ящик Пандоры…

И вот уже шумят в тот же вечер 
манифестации протеста у посольств 
России и Турции в обеих странах. И 
вот уже известный турконенавистник 
Жириновский в ночном эфире телека-
нала «Россия» негодует, вспоминая, 
как почти век назад, после окончания 
мировой войны, «большевички» спас-
ли Турцию от справедливого распада 
и гибели, а также по поводу благо-
стной в целом атмосферы российско-
турецких отношений в последние два 
десятилетия. И главное – это находит 
отклик и поддержку у большинства 
его собеседников, причем, слушая их, 
возникает впечатление, будто Рос-
сия в эти десятилетия занималась 
по отношению к Турции чуть ли не 
благотворительностью, что, конечно, 
крайне далеко от истины. И вот уже в 
воинственном запале реанимируется 
в эфире старая мечта о «проливах», 
на которые, как на «византийское на-
следство», Россия имеет право, пуб-
лично звучат призывы «натравить» на 
Турцию армян и курдов…

Конечно, не надо упрощать – проис-
ходящее не было громом среди ясного 
неба. Хорошо известно и про давнюю 
вражду Эрдогана и Асада, и про осо-
бые интересы Анкары в регионе, и про 
явное неодобрение, с которым она 
встретила начало активных действий 
России в Сирии. Никуда не деться и от 
трех веков постоянных российско-ту-
рецких войн, которые не могли не най-
ти отражение в сознании обоих наро-
дов. Из песни слова не выкинешь, как 
не выкинуть было из памяти Назыму 
Хикмету слов, произнесенных при нем 
простодушным московским таксистом 
по отношению к некоему нарушителю 
ПДД: «Это турок, а не человек».

И все же очень хочется верить, что 
вслед за этим выплеском эмоций пос-
ледует охлаждение умов и в Москве, 

и в Анкаре и что обе стороны постара-
ются превратить случившееся в очень 
неприятный, но все же эпизод двусто-
ронних отношений, а не в казус белли, 
откажутся от эскалации напряженности. 
Ведь, конечно же, и России, для которой 
не нужна мировая изоляция, и Турции, 
не желающей расставаться со статусом 
регионального лидера, выгодно сохра-
нение партнерских отношений.

Что уж говорить об Абхазии! Мне за-
пала в душу фраза из одного истори-
ческого романа о том, что она всегда 
была как зернышко проса (самая рас-
пространенная здесь в стародавние 

времена зерновая культура) между 
жерновами больших держав. Вспом-
нить хотя бы ирано-византийские вой-
ны. А в XIX веке российско-турецкое 
противостояние привело абхазов к ка-
тастрофе махаджирства.

На протяжении  всего XX века и се-
годня ориентация у Абхазии была одна 
– север, Россия, Москва. Но с Турцией 
ее связывают даже не тысячи, а сотни 
тысяч живых нитей – имею в виду, что, 
по разным источникам, в Турецкой 
Республике проживает от 200 тысяч 
до 700 тысяч потомков абхазо-абазин-
ских махаджиров. А в последние годы 
все активнее развиваются экономи-
ческие отношения на уровне частного 
бизнеса и связи Абхазии с турецкими 
регионами.

Безусловно, и в России есть силы, 
которые на протяжении всех лет пос-
ле грузино-абхазской войны с подоз-
рением и ревностью поглядывали на 
экономическое присутствие Турции 
в Абхазии, и в Турции – те, которым 
не по нраву безусловная ориентация 
Абхазии на Москву. В абхазском же 
обществе, соответственно, радова-
лись любым позитивным событиям в 
российско-турецких отношениях, на-

пример, когда Путин договорился с 
Эрдоганом о строительстве газопро-
вода через Турцию в Южную Европу. 
И хорошо помню, с каким энтузиаз-
мом многие, в том числе и я, воспри-
няли проведенную в нынешнем июне 
в сухумском Доме Москвы беседу за 
круглым столом «Абхазия в контекс-
те современных российско-турецких 
отношений» с участием известных 
российских, турецких и абхазских эк-
спертов.

И вот ноябрьский трагический ин-
цидент, вызвавший как минимум тре-
щину в российско-турецких отноше-
ниях… У меня в тот день было много 
разговоров, и вживую, и по телефону, 
с сухумскими друзьями и знакомыми, 
и создалось такое впечатление, что 
нет в столице Абхазии семьи, где бы с 
тревогой и озабоченностью не обсуж-
дали возможные последствия гибели 
Су-24 и российских пилота и морпе-
ха-контрактника. В том числе и там, 
где обычно мало интересуются меж-
дународной политикой. И неизменно 
перспективы развития конфликта рас-
сматривались, понятно, через призму 
интересов Абхазии. Некоторые выра-
жали опасения, что Россия может и 
авиарейсы в Турцию запретить, в том 
числе «Адлер-Стамбул».

Ровно в шесть вечера «Апсны-
пресс» опубликовал заявление пре-
зидента Абхазии Рауля Хаджимба «в 
связи с инцидентом с российским во-
енным самолетом в Сирии»:

«Республика Абхазия выражает 
полную поддержку Российской Фе-
дерации в борьбе с международным 
терроризмом, создающим угрозу 
миру и стабильности как в ближне-
восточном регионе, так и в глобаль-
ном масштабе. Инцидент со сбитым 
российским военным самолетом мы 
расцениваем как попытку подрыва 
усилий России по пресечению между-
народного терроризма, и решительно 
осуждаем этот акт. Надеемся, что 
международное сообщество даст 
должную оценку этим неприемлемым 
действиям, так как это соответс-
твует интересам сотрудничества в 
борьбе с общей угрозой терроризма, 
жертвами которого стали тысячи 
граждан различных государств».

Как видим, хотя к тому часу уже 

kt. Наши будущие малолетние преступники прекрас-
но осведомлены условиями содержания заключенных 
в Дранде. Поэтому их не сильно пугает тюремное за-
ключение, а воровская «романтика» делает преступ-
ный мир привлекательным для неокрепших умов. Пора 
кончать с либеральным режимом содержания в тюрь-
мах. Это не курорт, где люди отдыхают от трудов пра-
ведных. Конечно, нельзя измываться и издеваться над 
людьми, но и создавать им суперкомфортные условия 
не стоит. 

Бага. Несмотря на весьма сдержанное отношение 
к нашему министру ВД, я полностью поддерживаю его 
действия в данном случае. Давно пора было в Дранде на-
вести порядок. Тюрьма должна быть местом наказания, а 
не отдыха. Конечно, условия содержания там тяжелые - 
для тех, кто не «блатной». Но это не основание позволять 
грубые нарушения режима. Идеальным вариантом было 
бы строительство отдельной «зоны», где заключенные 
могли бы работать. Вот вам и скрытые резервы.

Никто из заключенных СИЗО не работает, ни у кого 
нет возможности «пристраститься к труду» и социали-
зироваться. Наоборот, по мнению многих специалистов, 
драндская тюрьма – источник криминализации общества. 
Практически каждый молодой человек, прошедший эту 
школу жизни, прочно встраивается в криминальный мир.

Проблема создания цивилизованного и соответствую-
щего задачам исправления преступников пенитенциар-
ного учреждения стоит давно, но решение ее все время 
откладывается по причине отсутствия денег на строи-
тельство колонии для заключенных.

 Депутаты Народного собрания – Парламента РА 
сформировали комиссию, которую возглавил председа-
тель комитета по правовой политике, государственному 
строительству и правам человека Валерий Агрба. Основ-
ной круг вопросов, который намерены изучить депутаты, 
– соблюдение законности и защита прав заключенных. 

елена завОдСкая

БУНТ В ДРАНДСКОЙ ТЮРЬМЕ из иНТЕРНЕТ-КОММЕНТАРиЕВ:
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Абхазское эхо выстрела по Су-24

Об имперской ностальгии и бизнес-потерях
В минувшую пятницу  столкнулся 

в центре Сухума со знакомым абхаз-
ским бизнесменом, о котором не раз 
вспоминал после начала 24 ноября 
острейшего кризиса в российско-ту-
рецких отношениях, задевшего, понят-
но, и Абхазию.  Точнее, вспоминал я 
об эпизоде  его давнишней турпоездки 
по Турции, о котором  он не раз с юмо-
ром  рассказывал при мне в компани-
ях   друзей. А  в начале декабря, когда, 
добираясь транзитом через Стамбул в 
составе «десанта» из десяти абхазс-
ких журналистов в итальянскую Вене-
цию на очередной  семинар, организо-
ванный  дирекцией по политическим 
вопросам Совета Европы,   я три дня  
провел в этом 14-миллионном мегапо-
лисе,  данный  эпизод, естественно, 
вспоминался особенно часто.

Но детали рассказа моего сухумско-
го  приятеля с течением лет стирались  
в памяти,  и потому, увидев его менее 
чем через сутки после прилета на про-
шлой неделе из Турции,  обрадовался 
и попросил  вновь пересказать ту ис-
торию. Что он с  явным удовольстви-
ем и сделал.  Дело было в 1991 году, 
незадолго до распада СССР, когда он, 
еще молодой человек, в составе ту-
ристической группы ехал на автобусе 
из сирийского Алеппо через турецкую 
Анатолию к побережью  Черного моря.  
Группа, сказал мой собеседник, состо-
яла из двух частей – абхазской и гру-
зинской, как  в те годы  было принято 
делать в воспитательных целях. («И 
сейчас тоже, - заметил  я,  - только тог-
да этим занимались советские влас-
ти, а теперь – европейские структуры 
и НПО»). Где-то в турецкой глубинке  
автобус пришлось поставить не не-
большой ремонт, и пассажиры отпра-
вились на прогулку по окрестностям. 
Правда, все наличные деньги к тому 
времени подавляющее большинство  
туристов  потратило и в сторону сель-
ской кафешки поглядывало с тоской. 
Но мой собеседник и еще несколько 
человек из группы  все-таки решили 
приблизиться к кафе.  Там в тени де-
рева  за выносным столиком сидел 
пожилой местный житель, вокруг ко-
торого суетился работник кафе. Через 
переводчика, бывшего жителя Грузии, 
который много лет работал в Турции 
и знал турецкий,  завязался разговор.  
В тот момент по  дороге  прошло не-
сколько  турецких солдат, и старик 
спросил советских туристов: кто, по их 
мнению,  лучший солдат в мире. «Ко-
нечно, турецкий аскер – выносливый и 

стойкий», - откликнулся мой собесед-
ник. «Нет, наверное, все-таки  русский 
солдат», - сказал один из грузин. Мо-
ему собеседнику тут же предложили 
присесть за единственное свободное 
место  за столиком, рядом со стари-
ком. Разговор зашел о том, что Кавказ  
– это турецкая земля.  Абхаз охотно 
согласился и увидел, что ему уже не-
сут в качестве угощения кофе. Грузин 
же заспорил…  Турок   поинтересовал-
ся  мнением гостей по поводу того, что 
и Балканский полуостров должен  по 
праву принадлежать Турецкой Рес-
публике. Мой приятель  с готовностью 
закивал в ответ, и ему тут же принесли 
пахлаву…

Вот такая забавная  история, кото-
рую  уже  почти четверть века  этот 
сухумец с удовольствием  рассказы-
вает при случае, иллюстрируя нехит-
рую мысль, что порой есть смысл со-
глашаться со всем услышанным. А  в 
последние недели я думаю о ней как 
об убедительном подтверждении того, 
что, конечно же, нынешняя российско-
турецкая заваруха основана отнюдь не 
только на личных амбициях и особен-
ностях характеров Эрдогана и Путина, 
а на гораздо более глубинных вещах, 
связанных с психологией масс. 

Каким елеем ложится на душу сред-
нестатистического обывателя мысль 
о том, что его страна – самая-самая! 
Как  греют душу простого   турка вос-
поминания об эпохе Сулеймана  Вели-
колепного, перед которым трепетали  
окрестные правители, а простого русс-
кого -  о взятиях «русскими штыками» 
Парижа и дважды, в восемнадцатом и 
двадцатом веках,  Берлина! Синусоиды 
подъемов и падений мирового рейтин-
га двух держав чем-то схожи,  хотя и не 
совпадают во времени. В те два века, 
когда  Российская империя почти бес-
прерывно набирала мощь и расширяла 
свои пределы, Османскую называли 
уже «больным человеком Европы».  В  
начале двадцатого века, в результате  
Первой мировой войны, Османская им-
перия распалась, но благодаря усили-
ям Ататюрка и его преемников к Турции  
в современных ее границах пришло 
второе дыхание, за последние 30-40 
лет она добилась немалых экономи-
ческих успехов.  Российская же импе-
рия  поначалу, около века назад, сохра-
нилась под названием СССР и  даже 
стала одной из двух главных соперни-
чающих друг с другом мировых супер-
держав. Но в конце прошлого века она 
тоже распалась, причем этому распаду 

сопутствовало глубокое экономическое 
падение…  Пресловутое  «вставание с 
колен» знакомо как россиянам, так и 
туркам; а ностальгирующие по былому 
имперскому величию в обеих странах, 
судя по всему, испытывают схожие 
фантомные боли. Почти в то же время, 
когда старичок в турецкой провинции 
рассуждал об «утраченных турецких 
территориях», молодой Жириновский, 
выступая перед собранием обществен-
ности в Сухуме в филармонии, делил-
ся мечтами по возвращению в состав 
империи Польши и Финляндии.

И, думаю, что общее восприятие 
российско-турецкого кризиса  в России 
зеркально соответствует его воспри-
ятию в Турции. Большинство людей 
и там, и там озабочено  неизбежными 
экономическими и иными потерями (в  
Абхазии этот кризис так восприняли 
практически все). Но есть часть в обо-
их обществах, из «ностальгирующих», 
которых  ситуация, похоже, радостно 
возбудила. Некоторые из участников  
ток-шоу на российских телеканалах 
рассуждали об обострении отношений 
двух стран с нескрываемым востор-
гом. И, даже не понимая турецкого, я 
улавливал похожие  эмоциональные 
нотки, когда переключал каналы теле-
визора в стамбульском отеле. Сам  во 
время хождений по Стамбулу с такими 
эпизодами не сталкивался, но коллеги 
из Сухума рассказывали, что в ходе 
их шопинга  иные торговцы заводили 
с ними разговоры на тему «Эрдоган – 
Путин» и высказывались достаточно 
агрессивно. Я  же пообщался на схо-
жую тему лишь однажды: когда мы с 
парой друзей бродили по Гранд-ба-
зару,  продавец  в лавочке, турок,  за 
двадцать лет торговли здесь сносно 
начавшийся говорить по-русски, по-
жаловался, что россиян  в последние 
дни среди покупателей почти не стало 
и это  ударило по его бизнесу. «Ниче-
го, - решил я приободрить его, - через 
два месяца все вернется». 

Как  самому хотелось бы верить в 
то, что ему сказал.

виталий ШарИя 

вполне прояснилось и распростра-
нялось по российским СМИ, кто и как 
сбил Су-24, Турция в этом осторожном 
заявлении ни разу не упомянута. Что 
ж, учитывая сказанное мною ранее, 
считаю это вполне объяснимым и оп-
равданным (зачем задевать чувства 
репатриантов из Турции и нашей диа-
споры там в случае, когда без этого 
можно обойтись?).

Сегодня прочел комментарии к за-

явлению на одном из абхазских интер-
нет-форумов. На упомянутый нюанс 
никто внимания не обратил, но в це-
лом реакция форумчан совпадала с 
тем, что слышал все это время в раз-
говорах. «Шутки в сторону. Ситуация 
форс-мажорная, с непредсказуемыми 
последствиями. Считаю, что РФ ра-
ботает в Сирии в правильном направ-
лении. Но сбивать военный самолет 
русских – это фактическое объявле-
ние войны»; «Да, ситуация хреновая. 

Не думаю, что Россия пойдет на 
конфронтацию. Придет время – Пу-
тин отомстит элегантно и красиво. 
Месть – блюдо холодное»; «Дай Бог 
российскому руководству холодного 
расчета, а турки, так или иначе, ко-
нечно, пожалеют о своем необдуман-
ном шаге, в этом не сомневаюсь»; 
«Как же теперь быть с возможнос-
тью диаспоры голосовать на выборах 
президента Абхазии? Или до этого 
рассосется? Ой, головная боль! Если 
Россия дипмиссию из Турции отзовет, 
как нам быть – надо продумать шаги».

25.11.2015
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Несмотря на критику законопроекта, голосуют «за»
25 ноября в Сухуме прошло за-

седание сессии Парламента, на 
котором одним из центральных 
вопросов было принятие закона 
«О налоге на добавленную сто-
имость». кроме того, Парламент 
ратифицировал два договора 
между республикой абхазия и 
российской Федерацией: «О пе-
редаче для отбывания наказания 
лиц, осужденных к лишению сво-
боды» и «О взаимной правовой 
помощи по уголовным делам».

Закон «О налоге на добавленную 
стоимость» вызвал бурные деба-
ты как в самом Парламенте, так и 
в обществе. По нему шли жаркие 
споры во время принятия закона в 
первом чтении. К обсуждению зако-
на депутаты привлекали представи-
телей Контрольной, Общественной 
и Торгово-промышленной палат 
Республики Абхазия, а также Союз 
предпринимателей. Остро стояли 
такие вопросы, как введение НДС 
на горюче-смазочные материалы, 
определение перечня тех товаров, 
которые будут освобождены от уп-
латы НДС, льгот при уплате НДС 
для отдельных категорий граждан, а 
также вопрос о том, вырастут ли при 
введении НДС цены и насколько?

Вице-премьер правительства 
дмитрий Сериков попросил де-
путатов принять закон и дал такое 
обоснование: «На взгляд кабинета 
министров, это крайне важный закон. 
Он решает две задачи. Первая – это 
фискальная составляющая по напол-
нению бюджета и росту собственных 
доходов Республики Абхазия. И вто-
рая, не менее важная задача, – внед-
рение такой нормы, как ввозной НДС, 
позволит нам более гармонично вы-
страивать всю систему налогообло-
жения и позволит вывести из тени 
большую часть экономики. Сейчас 
ни одна торговая точка не заинтере-
сована в показе реального оборота, 
и в большом количестве ситуаций 
оборот занижается. В случае введе-
ния ввозного НДС у торговых сетей 
по тем товарам, на которые он будет 
введен, будет возникать обязатель-
ство платить НДС в бюджет. Для 
того чтобы платить его не с полной 
стоимости оборота и использовать 
схему зачета, они вынуждены будут 
показывать реальную стоимость вве-
зенного товара и подтверждать факт 
того, что НДС при ввозе на террито-
рию Абхазии был заплачен».

Дмитрий Сериков прогнозирует 
рост цен на подакцизные товары 
примерно в 10%, а на товары, сво-
бодные от уплаты акцизов, при-
мерно на 5-6%, максимум 9%. При 
этом он напомнил, что лекарства и 
основные продукты питания будут 
освобождены от уплаты НДС, а рост 
цен затронет примерно 25% торго-
вой группы товаров. Попытка ввести 
ввозной НДС на горюче-смазочные 
материалы ни к чему не привела, 
поправка предлагалась, но не про-

шла, хотя обсуждалась долго и ост-
ро. В итоге, все останется как было, 
то есть НДС на горюче-смазочные 
материалы будет взиматься с раз-
ницы между ценой реализации и 
закупочной ценой. Парламент Абха-
зии сегодня ратифицировал два до-
говора между Республикой Абхазия 
и Российской Федерацией: «О пере-
даче для отбывания наказания лиц, 
осужденных к лишению свободы» и 
«О взаимной правовой помощи по 
уголовным делам».

Депутат аслан кобахия поин-
тересовался, не приведет ли ра-
тификация первого соглашения к 

тому, что грузинские «воры в зако-
не», которые отбывают свои сроки 
в России, но имеют незаконно по-
лученное гражданство Республики 
Абхазия, захотят отбывать сроки 
у нас? Представитель президен-
та в Парламенте дмитрий Шамба 
на это ответил: «Мы прописали в 
договоре, что если даже лицо, ко-
торое обратилось с ходатайством, 
является гражданином Абхазии, 
если даже он незаконно получил 
наш паспорт, если его пребывание 
в исправительном учреждении Рес-
публики Абхазия будет негативно 
влиять на режим в этом исправи-
тельном учреждении, Республика 
Абхазия вправе не дать согласия на 
передачу данного гражданина для 
отбывания наказания в Республике 
Абхазия. Более того, за это время 
уже были обращения от таких лиц, о 
которых вы говорите, Генеральная 
прокуратура отказала и не рассмат-
ривает эти вопросы». Спикер вале-
рий Бганба добавил, что проверка 
законности паспортизации практи-
чески завершена и все незаконно 
выданные паспорта должны быть 
аннулированы.

Бурно дискутировался и закон «О 
приватизации имущественного ком-
плекса дома отдыха «Псоу» в по-
селке  Цандрипш Гагрского района.

Председатель Государственного 
комитета по управлению государс-
твенным имуществом и приватиза-
ции константин кация сообщил, 
что обязательным условием прива-
тизации является инвестирование 
в объект в течение шести лет не 
менее 1 млрд рублей. В случае не-
выполнения этого условия договор 
предусматривает штраф в разме-

ре 0,1% от суммы приватизации за 
каждый просроченный день. Каби-
нет министров оценил объект в 60 
млн рублей. Он представляет собой 
комплекс из 45 построек 1970-х го-
дов, которые не отвечают совре-
менным требованиям и нуждаются в 
реконструкции. Дом отдыха «Псоу» 
в 2006 году был передан в аренду 
фирме ООО «S.L. – компания», уч-
редителями которой являются Ад-
гур Джугелия, Инар Джугелия и Та-
мази Джугелия.

Депутат гурам Барганджия со-
общил, что профильный комитет 
парламента возражает против при-
ватизации дома отдыха «Псоу».

 Аслан Кобахия попросил Конс-
тантина Кация представить депута-
там список объектов, приватизиро-
ванных за последние десять лет, и 
назвать сумму, которая была в них 
инвестирована. Он предложил рас-
ценивать этот вопрос как депутатс-
кий запрос и подготовить парламен-
ту ответ на него.

Депутат Сергей Шамба принци-
пиально высказался за разгосударс-
твление, но напомнил, что за десять 
лет было приватизировано очень 
много объектов. Деньги, поступившие 
в Фонд приватизации, раздавали ло-
яльным к власти людям в виде креди-
тов, зная, что никто их возвращать не 
будет. Тем не менее нельзя быть «со-
бакой на сене», разбазаривание пора 
прекратить, а объекты надо переда-
вать частному бизнесу, они должны 
приносить государству доход.

 Аслан Кобахия  напомнил о том, 
какие страсти кипели вокруг при-
ватизации базы отдыха в том же 
Цандрипше ростовской фирмой 
«Донтабак», как депутатов клятвен-
но уверяли в том, что «Донтабак» 
подпишет инвестиционное согла-
шение с правительством Абхазии 
на полтора миллиарда рублей, вос-
становит базу отдыха, и она будет 
приносить доход стране. С тех пор, 
как парламент принял этот закон, 
прошло полтора года, но ничего не 
сдвинулось с мертвой точки, и ин-
вестиционное соглашение так и не 
подписано.

По мнению вице-спикера даура 
аршба, в Абхазии нет правового 
механизма возвращения привати-
зированных объектов в том случае, 
если арендаторы не исполняют ус-
ловия заключенных с ними догово-
ров. Сначала надо принять закон о 
приватизации, создать такой меха-
низм и только после этого вернуться 
к вопросам приватизации объектов, 
считает он.

После того, как все депутаты вы-
сказались, спикер поставил вопрос 
на голосование. Несмотря на прозву-
чавшую критику, депутаты 
подавляющим большинс-
твом голосов проголосова-
ли «за» и приняли закон в 
первом чтении.

елена завОдСкая
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Аслан Бжания: «Это было моей ошибкой» 
1 декабря  в Общественной па-

лате республики абхазия состоя-
лась встреча с представителями 
Блока оппозиционных сил. Напом-
ню, что почти за месяц  до этого  в 
ОП состоялась встреча с президен-
том Абхазии Раулем Хаджимба. В 
дальнейших планах Общественной 
палаты организовать на своей пло-
щадке встречу главы государства с 
оппозицией, но это уже, видимо, как 
получится…

А в первый зимний день в Палату  
пришли президент 
Фонда социально-
экономических 
и политических 
исследований 
«Апра» Аслан 
Бжания и пред-
седатель партии 
«Амцахара» Ал-
хас Квициния. 
Член Обществен-
ной палаты Фи-
руза капба зада-
ла, кстати, в ходе 
разговора вопрос, 
почему не приглашена Ирина Агрба, 
председатель общественной органи-
зации «Женщины в политике», также 
входящей в Блок оппозиционных 
сил, но секретарь ОП нателла ака-
ба пояснила, что персонально никто 
не приглашался, руководители блока 
сами решали, кто пойдет в Палату.

В  самом начале Нателла Нуриев-
на обратилась к гостям с вопросом, 
как они собираются действовать в 
сложившейся внутриполитической 
обстановке в Абхазии. аслан Бжа-
ния сказал, что, прежде всего, он 
хочет поделиться своим мнением о 
предыстории нынешнего обостре-
ния ситуации. Он остановился на 
событиях 2004 года, когда, проиграв 
на выборах в октябре, команда Хад-
жимба, бывшего до того премьер-
министром, попыталась сделать 
все, чтобы их результаты не были 
признаны. Бжания привел в качест-
ве примера случай, когда в кабинет 
генпрокурора республики врывались 
сторонники Хаджимба и угрожали 
хозяину кабинета оружием. Чтобы 
не довести дело до гражданской вой-
ны, в том году был достигнут комп-
ромисс, после которого Багапш был 
избран президентом, а Хаджимба, 
пошедший на новые выборы в паре 
с ним, – вице-президентом. Пос-
ле этого Рауль Джумкович трижды 
проигрывал президентские выборы 
в Абхазии, но ни разу, в отличие от 
других кандидатов, не поздравил 
побеждавшего на них. «Неутолимая 
жажда власти» его сторонников, по 
словам Аслана Бжания, привела к 
известным событиям 27 мая 2014 
года. И тогда было не «бегство» экс-
президента Александра Анкваба, как 
утверждают его политические оппо-
ненты. Может, кто-то и рассчитывал 
на то, чтобы назвать его в будущем 
«Александр Кровавый», но он вы-
брал добровольную отставку, чтобы 
уберечь свой народ от братоубийс-
твенного столкновения.

Аслан Бжания попросил раздать 
всем членам Общественной палаты 
ксерокопии Соглашения о мерах по 
достижению национального единс-
тва и осуществлению реформ по-
литической системы, подписанного 
всеми четырьмя кандидатами в пре-
зиденты накануне выборов 26 авгус-
та 2014 года, и высказал убеждение, 
что ни один пункт этого соглашения 
действующим президентом Хаджим-
ба не выполнен.

Напомню, что, отвечая на критику 

в этой связи, прозвучавшую в нынеш-
нем октябре на съезде партии «Амца-
хара», Рауль Хаджимба сказал, что 
двое из бывших кандидатов в пре-
зиденты работают сейчас министра-
ми важных министерств, а третьему, 
Аслану Бжания, он хотел предложить 
пост секретаря Совбеза, но потом по-
бедила другая точка зрения – назна-
чить на эту должность Героя Абхазии 
абазина Мухаммеда Килба. И вот как 
в ОП рассказал о своем взгляде на ту 
ситуацию Аслан Георгиевич:

«29 сентября 2014 года позвонил 
мне глава администрации прези-
дента… Я об этом никогда публич-
но не говорил… Пригласил прийти 
повстречаться с президентом. У 
президента было великолепное на-
строение. Мне показалось, что он 
был искренен…»

Услышав предложение подумать 
о посте секретаря Совбеза и встре-
титься снова после праздника – Дня 
независимости Абхазии, Аслан Бжа-
ния счел себя обязанным посове-
товаться со своими политическими 
единомышленниками:

«Еще раз, дорогие мои друзья, 
подчеркиваю: я не нуждаюсь в том, 
чтобы меня трудоустроили. Но 
это было мной воспринято как по-
литический шаг президента. Ко-
нечно же, я собрал часть политсо-
вета партии «Амцахара», кто был 
на месте, некоторых моих сорат-
ников. Мы встретились, я букваль-
но передал им содержание нашего 
разговора… Хорошо, после празд-
ника, 1 или 2 октября, позвонил гла-
ва администрации, и я пришел. Мы 
встретились. Я буквально успел 
сказать ему следующее. Господин 
президент, в лице партии «Амцаха-
ра»… Я передал им содержание на-
шего разговора. Они вам выражают 
слова благодарности за вашу пози-
цию, которая способствует объ-
единению нашего народа. Вот все, 
что я успел ему сказать, после чего 

господин президент говорит мне 
так: «Аслан, ситуация изменилась. 
Недавно я назначил замглавы адми-
нистрации президента человека, и 
тут такое было, такое было…»

Насколько поняли слушавшие, 
речь шла о Дмитрии Шамба, рабо-
тавшем и при Анквабе и оставшемся 
сегодня представителем президента 
в Парламенте.

Дальнейшие шаги оппозиции Ас-
лан Бжания видит в созыве народно-
го схода и инициировании референ-

дума о недоверии 
президенту. Рефе-
рендум – это кон-
ституционная, аб-
солютно законная 
форма волеизъяв-
ления народа, под-
черкнул Бжания.

И он, и Алхас-
Квициния счита-
ют, что команда 
Хаджимба, придя к 
власти, не выпол-
нила практически 
ничего из предвы-

борных обещаний, не предприняла 
действенных мер по консолидации 
общества. Залезть в карман крестья-
нину, заявил алхас квициния, что-
бы как-то пополнить доходную часть 
бюджета, – это совсем не открытие 
новых производств и создание рабо-
чих мест. Рассуждая о сухумской на-
бережной, где в мае прошлого года, 
как заявляет нынешняя власть, она 
собрала 22 тысячи своих сторонни-
ков, Квициния сказал: «Нам это мес-
то тоже нравится».

Многие члены Общественной па-
латы – вячеслав Цугба, надежда 
венедиктова, заур Шалашаа, рус-
лан хашиг, Сократ джинджолия 
и другие - говорили о том, что надо 
разорвать замкнутый круг взаимных 
обвинений и сосредоточиться на 
конструктивной программе преодо-
ления раскола общества. 

Член ОП асида Шакрыл, высту-
пая, в частности, высказала мнение, 
что коль 27 мая 2014 года произош-
ло «насильственное отстранение 
президента от власти», нынешние 
оппозиционеры не должны были 
участвовать в президентских выбо-
рах августа того года. Аслан Бжания 
с этим согласился:

«Да, это была политика комп-
ромиссов. Сегодня я публично при-
знаю, что это было неправильно. 
Не нужно было идти на выборы 
2014 года. Я ошибся, не нужно было 
это делать. А теперь пусть люди, 
которые сегодня руководят стра-
ной, тоже признают свою часть 
ошибок».

Член ОП Мери тхагушева выска-
зала немало резкой критики в адрес 
действующей власти. 

А в целом Общественная палата 
поддерживает идею конструктивного 
диалога между оппозицией и влас-
тью и готова выступать в качестве 
посредника.

виталий ШарИя
Фото гИа «апсныпресс»
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ТРАНСКАВКАзСКАя ДОРОгА: АСПЕКТы 
БУДУщЕгО СТРОиТЕлЬСТВА

24 ноября в Москве был подписан 
меморандум о строительстве скоро-
стной автомагистрали, которая, как 
сообщали российские СМИ, будет 
проложена из Кабардино-Балкарии 
через Карачаево-Черкесию в Кодор-
ское ущелье Абхазии. Это наиболее 
очевидный вариант строительства 
Транскавказской автодороги между 
Северным Кавказом и Абхазией, раз-
говоры о котором идут уже не годы, а 
десятилетия.

Любопытно, что именно в тот 
день, за несколько часов до 
появления сообщений о мемо-
рандуме, ГИА «Апсныпресс»  
опубликовало интервью с пре-
зидентом географического об-
щества республики Левардом 
Барцицем, который предлагал 
другой, альтернативный вари-
ант прокладки дороги, запад-
нее. Кстати, подобный вариант 
активно обсуждался некото-
рыми в Абхазии в первые пос-
левоенные годы, когда верх-
няя часть Кодорского ущелья 
оставалась вне юрисдикции 
Сухума, но после восстанов-
ления территориальной целос-
тности РА в августе 2008-го о нем в 
обществе подзабыли.  Рассказывая о 
проекте маршрута, разработанного в 
результате экспедиции в нынешнем  
сентябре абхазскими географами для 
сооружения Транскавказской автома-
гистрали от абхазского села Ачандара 
в Гудаутском районе до черкесского 
села Пхия в КЧР через высокогор-
ное село Псху в Сухумском районе, 
Барциц отметил, что строительство 
автомагистрали сыграло бы важную 
роль в экономическом развитии не 
только отдельно взятого района, но и 
республики в целом. По его словам, 
более 98% экономики страны опира-
ется сейчас лишь на 12% ее террито-
рии, расположенной у Черноморского 
побережья. Между тем долина марш-
рута представляет собой территорию 
со значительными рекреационными 
ресурсами. Там много карстовых пе-
щер, чистейших родников, водопадов, 
немало исторических памятников. В 
маршруте предусмотрено два тунне-
ля. Первый длиной в один километр, 
и второй – в 1,8 километра

Автор и руководитель проекта «Гор-
ная Абхазия» Тенгиз Тарба  в СМИ 
сравнил оба проекта и высказал мне-
ние, что дорогу ни в коем случае не-
льзя тянуть через Псху. Там сложный 
рельеф и нужно строить все с нуля, а 
в Кодорском ущелье дорога уже есть, 
просто ее нужно улучшить. А еще она 
ближе к депрессивным районам Вос-
точной Абхазии и сможет способс-
твовать их экономическому подъему. 
Впрочем, сравнивать эти варианты 
имеет теперь только теоретический 
смысл: давным-давно было ясно, что 
для Абхазии такой гигантский проект 

не под силу, даже на паях, и решать 
тут будут «большие дяди».

Вот почему  меня несколько уди-
вила бурная реакция некоторых ин-
тернет-пользователей в Абхазии на 
слова вице-президента Абхазии Ви-
талия Габния в Москве: «На подпи-
сании меморандума Абхазия высту-
пила в качестве наблюдателя, что не 
несет прямых обязательств, однако 
мы заинтересованы в проекте, под-
держиваем и готовы принять участие 
в рабочей группе». Это «в качестве 

наблюдателя» буквально вывело их 
из себя. Но не думаю, что данные 
слова означают, будто Абхазия, ее 
общественность, ее экологи будут 
безучастно наблюдать за тем, что 
и как будет делаться на ее терри-
тории. Другое дело, и тут надо быть 
реалистами, – что у республики нет 
сегодня ни проектных, ни дорожно-
строительных организаций с необ-
ходимым числом кадров, способных 
впрячься в эту «повозку».

Меморандум о принципах и по-
рядке взаимодействия при реализа-
ции проекта комплексного развития 
горно-рекреационной территории 
«Эльбрус», по сообщениям россий-
ских СМИ, предполагает, что в те-
чение ближайшего года будут также 
подписаны контракты на строитель-
ство аэропорта в районе города Бак-
сан, морского порта в районе города 
Очамчыра. Общую стоимость этих 
работ специалисты оценивают в $2,7 
млрд. Реализация намеченных транс-
портных проектов позволяет объеди-
нить разрозненные на данный момент 
элементы уже существующей инфра-
структуры и запустить самоокупаемый 
мультипликативный эффект от рабо-
ты всей системы в целом. Начало ак-
тивной фазы программы запланиро-
вано на 2016 год, а реализация всех 
ее этапов намечена к 2025 году. Стро-
ить автотрассу будут специалисты 
китайской корпорации China Railway 
в сотрудничестве с российской компа-
нией «Региональные Проекты». «ОАО 
«Китайская железнодорожная корпо-
рация China Railway» имеет большой 
опыт проектирования и строительства 
крупных инфраструктурных объектов 

в сфере транспорта и энергетики, 
мы имеем опыт строительства аэро-
портов и морских портов», – заверил 
представитель китайской стороны 
Яао Гуйцын.

Разумеется, подписание меморан-
дума не могло не вызвать переполоха 
и обычной в таких случаях диплома-
тической реакции в Тбилиси. Министр 
иностранных дел Грузии Георгий Кви-
рикашвили, на которого, можно пред-
полагать, не могла не наехать обеспо-
коенная грузинская общественность, 
заявил, что официального подтверж-
дения от китайской стороны информа-
ции об участии китайской корпорации 
China railway в строительстве автома-
гистрали из Северного Кавказа в Абха-
зию не имеется. Он отметил, что до сих 
пор взаимоотношения между Китаем и 
Грузией основывались на принципах 
уважения территориальной целостнос-
ти и суверенитета, и выразил уверен-
ность, что взаимоотношения продол-
жатся именно в таком ракурсе. Один 
из абхазских интернет-комментаторов 
отреагировал на это так: «Частная 
китайская строительная компания 
взяла подряд на строительство до-
роги. Причем здесь отношение Китая 
к территориальной целостности? 
Здесь только бизнес и ничего лично-
го. Моська опять лает на слона».

А отношение к будущему стро-
ительству, в результате которого, 
если ничто ему не помешает, через 
десяток лет автомобильное сообще-
ние свяжет Северный Кавказ и Аб-
хазию напрямик, у простых жителей 
республики разное. Есть и те, кому 
это не слишком по душе, у кого эко-
логические и иные опасения – кто 
разделяет то, о чем говорил и, воз-
можно, не договаривал на одной из 
пресс-конференций экс-президент 
Абхазии Александр Анкваб. Но боль-
шинство, с кем я общался, воспри-
няло проект позитивно, многие – с 
большими надеждами.

Вице-президент Абхазии  Виталий 
Габния, который участвовал  в цере-
монии  подписания меморандума в 
Москве, после возвращения  в Абха-
зию  внес  ясность во многие  детали  
проекта. Так, по его словам,  по Ко-
дорскому ущелью дорога не пройдет 
(а именно это  следовало из первых 
сообщений российских СМИ) , ибо оно 
является заповедной зоной. Экоту-
ризм  у нас не может страдать, заявил  
в интервью «Sputnik-Абхазия» Виталий 
Викторович, наша задача - настоять на 
том, чтобы маршрут был проложен по 
ткуарчальской дороге, которая также 
выходит к старой Военно-Сухумской 
дороге и оттуда на Северный Кавказ.  
В любом случае  дорога имеет смысл 
только с привязкой к порту, который 
можно построить только в Очамчыре. 
Там удобное глубоководное место. 
Соответственно и дорога должна вы-
ходить к порту, в этом смысле дорога 
через Ткуарчал оптимальна. 

Долгожданный меморандум
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После  подписания меморандума в 
абхазском  обществе  естественным 
образом возрос  интерес  к  Китаю.  

Собственно,   теоретический ин-
терес  к Китаю и китайцам  был  у 
абхазов, думаю, давно. Такой инте-
рес  бывает, наверное, у всех мало-
численных народов;  он   смешан с 
чувством, которое  Вилли Токарев 
когда-то сформулировал в словах 
своей популярной песни: «Небоск-
ребы, небоскребы, а  я 
маленький такой».  Лю-
бопытен будет  следую-
щий подсчет:  если взять   
численность населения 
Абхазии, где на начало 
этого года проживало  
около 243 тысяч чело-
век, то в сегодняшних  
Грузии оно примерно в 
15 раз больше, в  Рос-
сии – в 700 раз, а в Ки-
тае – в  5 613 раз (более 
1 миллиарда  364 мил-
лионов  человек). Если  
же сравнивать  с числом 
китайцев, самого боль-
шого этноса на Земле,  
количество этнических 
абхазов, проживающих 
на своей исторической 
родине, то тут разрыв  будет еще  
значительнее.  

И не то, что у абхазов, а даже у го-
раздо более многочисленных грузин 
существует опаска перед соприкос-
новеновением  с такими  мегаэтно-
сами с переизбытком рабочей силы.   
Из СМИ знаю, что несколько лет 
назад в Грузию началось  проникно-
вение  сельхозпроизводителей  из  
Индии, но многих в грузинском об-
ществе этот процесс  напугал, и они 
постарались сделать все, чтобы  его  
остановить.  Хотя  были и авторы, 
которые возмущались  такой «изо-
ляционистской» политикой. Да  что 
грузины…  Жившие в СССР хорошо 
помнят, как  еще лет  сорок назад  
страхи перед  китайской экспансией  
выражались в мысленных картинках  
о китайских военных летчиках над  
советскими  городами с  перепевом  
строчек из шлягера Раймонда Па-
улса – «лица желтые над городом 
кружатся».  Одна  моя знакомая бу-
рятка, волею судьбы жившая много 
лет в Кишиневе, жаловалась, что 
среди ее окружения в этом городе 
кое-кто начинал дразнить ее этими 
переделанными строчками.

 В Абхазии  в последние месяцы 
работы  правительства  Леонида  Ла-
кербая , года два назад,  телезрите-
ли  видели  брифинг,  в ходе которого  
представитель  российско-индийской 
фирмы, запомнившийся всем своим 
сикхским тюрбаном, рассказывал  о 
планах по добыче полезных ископа-
емых  близ Ткуарчала.  Но, похоже, 

что в Абхазии никто не успел испу-
гаться проникновению в республику  
индийской рабочей силы, поскольку  
тема  эта больше  в СМИ  не появ-
лялась. А вот  среди  интернет-ком-
ментариев на  проект  строительс-
тва  Транскавказской  автодороги, за 
который взялась мощная китайская 
компания, я встретил-таки опасли-
вое: а не осядет  ли часть китайцев  
в наших краях  после окончания ра-

бот?
 Судя по всему,  интернет-ком-

ментатор,  которого  «напрягло»  по-
явление в будущем в горах Абхазии 
китайских дорожных рабочих,  не 
знает о том, что  в селе Елыр Очам-
чырского района вот уже почти два 
года живут и работают граждане Ки-
тая. Об этом недавно  рассказал в 
издании «Сухум – Москва»  журна-
лист Дмитрий Статейнов , побывав-
ший на «китайских плантациях»  по-
мидоров и огурцов.  Здесь с утра до 
вечера трудятся китайцы – 45 чело-
век и около 30 местных рабочих.   И  
получают около 700 тонн продукции 
в год. Это 15-20 процентов объема 
всего рынка Абхазии. На двадцати 
гектарах, где еще  пару лет назад 
были лесные заросли, сегодня рас-
положилось более двух десятков 
200-метровых теплиц.  «Если чес-
тно, у нас не было желания давать 
эту землю китайцам, -  сказал глава 
адмистрации села Елыр Зураб Со-
ломко. – У них сложилась нехоро-
шая репутация. Мы поставили им ус-
ловия - будете работать на «химии» 
- выгоним, нет – продолжите работу. 
За это время, что они здесь работа-
ют, нарушений пока не было».

А мне вспомнились также магазин  
китайских товаров, огромная вывеска 
которого бросается в глаза по дороге 
в  сухумский Новый район, и личное 
общение с двумя рослыми молоды-
ми поварами-китайцами из Харбина, 
которые работали  в китайском рес-
торане  напротив «Детского мира» в 

столице Абхазии.  Я не раз захажи-
вал в этот ресторан лет  5-6 назад 
и был вполне доволен и качеством 
блюд, и ценами, но, увы, работа за-
ведения оказалась нерентабельной 
и оно закрылось.

Тем не менее бизнес, когда он 
приносит прибыль, не остановим, 
так же, как не остановимо распро-
странение живой природы - флоры 
и фауны. 

И вот еще на какое интересное 
совпадение я наткнулся, прочтя  на 
днях интернет-версию книги Бориса 

Овчинникова  «История од-
ного китайца». 22 сентябре 
1993 года, за несколько дней  
до окончания  грузино-абхаз-
ской войны,   на Кодорском 
мосту погиб воевавший на 
абхазской стороне Сергей 
Юлия.  Он  имел прозвище 
«Китаец» и действительно 
был внуком китайца. А на-
чиналась история пример-
но так. Летом 1911 года на 
берегу моря, вблизи  Очам-
чыры, абхаз Кварчия нашел  
изможденного китайского 
парня примерно семнадцати 
лет и забрал его в свой дом. 
Накормив и напоив парня, 
Кварчия попытался  выяс-
нить его происхождение, но 
тот совершенно не говорил 

ни на абхазском, ни на русском язы-
ках, только твердил: «Ю Ли».  Его 
спрашивали: «Тебя зовут Ли, да?» 
На что китаец отвечал: «Ли, да!» Так 
в учетных записях появилось: китаец 
Лида Юлий. Позже сам он сообщает, 
что в море  был не один, а еще с дву-
мя братьями.  

В тридцать лет он женился на 
абхазке  Шашкве Кучуберия.  Пос-
троил дом в селе Аджампазра. Там  
ему дали  участок, который впос-
ледствии получил  название «ки-
тайская земля» (оно  среди местных 
жителей сохранилось до сих пор). 
Также «китайской» называют чай-
ную плантацию в селе,  потому как 
именно Лида первым освоил чай-
ную культуру в этих местах.  Во вре-
мя НЭПа в  селе Гуп Лида построил  
магазин, бренд которого – «китайс-
кий магазин» – и сегодня использу-
ют его наследники. Кстати, когда в 
17 лет его нашли на берегу, при нем 
был мешочек с золотом.

Но как же дед Сергея попал в Аб-
хазию? Автор книги «История одного 
китайца» пишет, что, по одной из вер-
сий, трое братьев из Китая принимали 
участие в строительстве Северо-Кав-
казской железной дороги. Получив 
оплату золотом за работу в России, 
они могли следовать на 
большом  судне, которое 
потерпел крушение. Спа-
саясь, братья оказались 
посреди моря в шлюпке, 
в живых остался один. 

виталий ШарИя

ТРАНСКАВКАзСКАя ДОРОгА: АСПЕКТы 
БУДУщЕгО СТРОиТЕлЬСТВА

Абхазия и китайцы 
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Партия ЭРА: мы предлагаем 
«соломоново решение»

председатель Партии ЭРА Беслан 
Бутба и его заместитель гиви габ-
ния напомнили присутствующим о 
проекте закона, который предла-
гался этой партией. Согласно ему, 
парламентарии избираются по про-
порциональной системе выборов, но 
кандидаты могут выдвигаться парти-
ями во всех существующих сегодня 
35 избирательных округах. Таким 
образом, число депутатов не надо 
будет увеличивать, одновременно 
сохранится представительство от 
регионов, и партии должны будут 
развивать свои региональные под-
разделения.

Замысел интересный, подумалось 
мне, но не будут же сейчас депутаты 
нынешнего созыва парламента отыг-
рывать свое решение назад, тем бо-
лее что мотивы, которые многими из 
них движут, вполне понятны. И дейс-
твительно,  участвовавшие в  беседе 
парламентарий алмас джапуа (он 
представлял партию «Айнар») и ви-
це-спикер Парламента даур аршба 
(партия «Форум Народного Единства 
Абхазии») высказались за то, чтобы 
остановиться на том законопроекте, 
который принимается сейчас в Пар-
ламенте, как на некоем компромис-
се. Хотя лично он сам, сказал Джа-
пуа, является сторонником перехода 
в будущем к совсем другому вариан-
ту – к двухпалатному парламенту.

Своими соображениями подели-
лись лидеры Компартии Абхазии 
лев Шамба, партии «Амцахара» 
гарик Саманба, избранный на днях 
председателем сухумского отде-
ления партии «Единая Абхазия» 
алхас Манаргия и другие. Некото-
рые, соглашаясь с тем, что вариант, 
предлагаемый Партией ЭРА, был 
предпочтительнее, говорили в то 
же время, что «продвигать» его уже 
нет смысла, поскольку в Парламен-
те проходит другой законопроект. На 
это Гиви Габния возражал: он при-

нят там только в 
первом чтении, 
и в нем говорит-
ся пока только 
о числе депута-
тов. А Беслан 
Бутба горячо 
заговорил о том, 
что смешанная система выборов, 
на его взгляд, не решает главной 
задачи – отказа от единовластия в 
стране, надо переходить к пропорци-
ональной:

«Мне кажется, мы опять идем 
к какой-то непонятной системе, 
когда нет жесткости, нет стерж-
ня. Мы опять что-то по-абхазски 
все размазываем. И мы получим не-
дееспособный парламент, который 
не сможет ни премьера выбрать, ни 
чуть-чуть ограничить возможнос-
ти президента. Мы на самом деле 
хотим со временем прийти к пар-
ламентской республике. Ребята, 
ну невозможно на самом деле опять 
избирать президента, у которого 
в руках все полномочия. Он и глава 
исполнительной власти, и проку-
рор, и судья… От него зависит, вы-
пустить человека из тюрьмы или 
не выпускать человека из тюрьмы. 
Он может в воскресенье позвонить 
– и человека в воскресенье выпус-
тят из тюрьмы. Это нормально?».

 «Наконец-то правда сказана!» 
- откликнулся один из лидеров На-
родной партии Абхазии Юрий кви-
циния.

НПА, как подтвердил и ее пред-
седатель якуб лакоба, тоже высту-
пает за пропорциональную систему 
выборов. Но, как сказал кто-то из 
ораторов во время беседы за круг-
лым столом, у нас сегодня два ре-
альных варианта – или согласиться с 
тем, что принимается в Парламенте, 
или оставить все как есть, что еще 
хуже.

виталий ШарИя

3 декабря в Сухуме в офисе 
Партии экономического развития 
абхазии (Эра) по ее инициативе 
состоялась беседа за круглым 
столом с участием лидеров поли-
тических партий республики. Она 
была посвящена реформирова-
нию избирательной системы.

Тут не обойтись без короткой пре-
дыстории. Проекты этих реформ об-
суждаются в стране уже немало лет. 
Политические партии, что естест-
венно, давно предлагали перейти 
от мажоритарной системы выборов 
в Парламент к пропорциональной 
(по партийным спискам) или хотя бы 
смешанной. Но при этом ими выдви-
гались разные варианты. Так же, как 
и представителями властных струк-
тур, экспертного сообщества тут из-
лагались разные точки зрения. Затем 
в Парламент поступил проект консти-
туционного закона, по которому число 
парламентариев увеличивалось с 35 
до 45, при этом предполагалось, что 
часть их будет избираться по-пре-
жнему по одномандатным округам, 
а часть – по партийным спискам. Но 
народные избранники при принятии 
закона в первом чтении его успеш-
но провалили (точнее, большинство 
проголосовало «за», но необходи-
мых двух третей голосов набрано не 
было). В обществе существует стой-
кое убеждение, озвученное, кстати, 
и президентом, что многие депутаты 
собираются баллотироваться вновь, 
весной 2017 года, но знают, что от 
партий их не выдвинут. А вот пос-
ле того, как в новом законопроек-
те число депутатских кресел было 
увеличено до 55, с тем, чтобы было 
избрано 27 мажоритариев, в первом 
чтении он легко прошел. В общем, 
как говорится, каждый тянет одеяло 
на себя. Но в обществе многими та-
кое «разрастание» депутатского кор-
пуса  было встречено негативно.

Выступившие в начале беседы 

СТУДЕНТы АгУ ПРиНяли УЧАСТиЕ В НАУЧНО-ПОлЕВОМ 
СЕМиНАРЕ ПАМяТи Ю.Н. ВОРОНОВА В ЦАБАлЕ 

Сухум. 11 ноября. абхазия-Ин-
форм. Научно-культурный центр Ю.Н. 
Воронова совместно с Абхазским  го-
сударственным университетом  про-
вел Первый научно-полевой семинар 
памяти Ю.Н. Воронова в с. Цабал 
(Цебельда) Гулрыпшского района. В 
мероприятии приняли участие до 40 
студентов АГУ.

Традиция проводить мероприятия, 
посвященные памяти видного уче-
ного, археолога, государственного и 
общественно-политического деятеля 
Абхазии Юрия Николаевича Воронова 
зародилась несколько лет назад. Со-
трудник Абхазского института гумани-
тарных исследований им. Д. И. Гулиа 
Николай Медвенский сообщил, что по 
предложению сотрудника МЧС РА, 
спелеолога Станислава Коцба, науч-
но-полевой семинар памяти Воронова 
впервые был организован непосредс-

твенно в крепости Цибилиум, - древ-
ней столице Апсилии.

Утром 11 декабря участники семи-
нара, друзья и коллеги Юрия Никола-
евича собрались на площади перед 
АГУ. Затем автоколонна из 10 автомо-
билей направилась в село Цабал Гул-
рыпшского района. В акции участвова-
ли руководитель НКЦ Ю.Н. Воронова, 
супруга историка Светлана Воронова, 
проректор АГУ Виктор Маландзия, ака-
демик АНА, доктор исторических наук, 
профессор Олег Бгажба, декан истори-
ческого факультета АГУ Алик Габелия, 
заведующий кафедрой истории России 
и зарубежных стран Резо Кация, иссле-
дователь памятников историко-культур-
ного наследия Гарри Сангулия, сотруд-
ники АбИГИ им Д.И. Гулиа Валентин 
Нюшков и Николай Медвенский.

Столица древней Апсилии располо-
жена на холме, на берегу горной реки 

Кодор. Время не пощадило крепость, 
ее укрепления, рвы и контрэскарпы, 
но они все же сохранили свою вели-
чественность. «Дорогу до села Цабал 
преодолели за полтора часа, без про-
исшествий. При подъеме и подходе к 
крепости лица молодых людей посе-
рьезнели. Вид массивных крепостных 
стен, башен, ворот VI века не мог не 
произвести впечатления на студен-
тов», - отметил собеседник агентства.

Студенты с большим интересом 
слушали доклад Олега Бгажба на 
тему «Крепость Цабал и Цебельдин-
ская экспедиция Ю.Н. Воронова». 
Ученый рассказал об истории древ-
ней Апсилии, археологических экспе-
дициях, проведенных на Цибилиуме, 
раскопках могильников. Бгажба также 
поднял актуальую проблему «черных 
копателей», которые беспрепятствен-
но проводят разные раскопки и расхи-
щают историко-культурное наследие 
Абхазии, о необходимости расчистки 
Цибилиума.
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Сурен Керселян: «4-5 тысяч 
пенсионеров не прошли регистрацию»
в последние два-три  месяца в 

абхазии растет количество пен-
сионеров, которые не могут по-
лучить российскую пенсию. Это 
явление принимает все более мас-
совый характер. люди испуганы и 
удивлены, не могут понять причи-
ну происходящего. я обратилась 
с вопросами к министру труда, 
занятости и социального обеспе-
чения ра Сурену керселяну.

– Сурен Арутюнович, объяс-
ните, пожалуйста, почему в Аб-
хазии возникла такая ситуация, 
когда одни пенсионеры получа-
ют российскую пенсию, а другие 
– нет?

-  В соответствии с законом Рос-

сийской Федерации граждане, 
проживающие за ее пределами, 
обязательно каждый год должны 
подтверждать «факт нахождения в 
живых» («ФНЖ»), для того чтобы по-
лучать российскую пенсию. То, что 
некоторые ее получают, а некоторые 
не получают, зависит от того, что 
одни сделали это вовремя, а другие, 
к сожалению, опоздали. Но это вовсе 
не означает, что наших уважаемых 
пенсионеров лишили пенсии. Прос-
то выплата пенсии приостановлена 
до того момента, пока их регистра-
ционные документы не попадут в 
базу данных. Как только они попа-
дут в базу данных, пенсия будет им 
восстановлена. Тенденция, которая 
есть сейчас, связана только с не-
своевременной регистрацией. Когда 
люди проходили перерегистрацию, 
они получали на руки уведомление, 
там написано, что пенсия начисля-
ется 12 месяцев со дня регистрации. 
Но для того, чтобы выплата не была 
приостановлена, за два месяца до 
истечения этого 12-месячного срока 
надо пройти перерегистрацию.

Вот даже сегодня, по моим дан-
ным, порядка 4-5 тысяч наших пен-
сионеров не прошли регистрацию, 
это означает, что эти граждане не 
попадут в декабрьскую выплату. 
Когда они придут в сберкассу и им 
скажут, что пенсия не начислена, вот 
тогда они поймут, что надо пойти и 
сделать перерегистрацию. Но чтобы 
восстановить начисление пенсий, 
понадобится примерно три месяца. 
Вот в чем вся проблема.

– Поясните, пожалуйста, по-
чему наши граждане не прошли   

вовремя регистрацию? Их кто-
то должен был уведомить об 
этом и не уведомил? Что про-
изошло?

-  Все наши районные собесы вез-
де уведомили людей о том, что на-
чалась перерегистрация и нужно ее 
пройти. В Абхазии пять консультаци-
онных пунктов Пенсионного фонда 
Российской Федерации, в которых 
идет прием граждан. Они же произ-
водят установление «факта нахож-
дения в живых», чтобы снять с них 
эту большую нагрузку, мы подклю-
чили наши районные отделы соцо-
беспечения. На сегодняшний день 
по линии консультационных пунктов 
прошло порядка 4-5 тысяч человек 

по «ФНЖ», а через наши 
собесы прошло более 20 
000 человек. Смотрите, что 
еще у нас происходит: мно-
гие граждане прописаны в 
одном районе, а проживают 
в другом. Мы не ставим ни-
кому препоны. Если чело-
век приходит в сухумское 
отделение собеса, а живет 
в Ткуарчальском, Очам-
чырском или Гудаутском 
районах, то его в г. Сухуме 

регистрируют, но это ухудшает для 
нас получение статистических дан-
ных. Мы не можем свести концы с 
концами. Нельзя поднять документы 
и понять, прошел пенсионер регис-
трацию или нет, потому что он мог 
пройти ее в российском консульта-
ционном пункте, или в консульском 
отделе посольства Российской Фе-
дерации, или в одном из районных 
отделений собеса. В связи с этим мы 
сейчас создаем электронную базу 
данных, когда она у нас появится, 
наши отделы будут знать, прошел 
человек регистрацию или нет. И ког-
да прошел. Когда он ее проходил в 
прошлом году? Очень важно, когда 
именно в прошлом году человек про-
шел регистрацию.

Вот, например, сегодня утром у 
меня были два уважаемых пенсионе-
ра. Я им говорю: «Покажите мне рас-
писку-уведомление!» Показывают. 
Они прошли регистрацию в сентябре  
29-го числа. Но пока эта расписка 
дойдет до программы пенсионного 
обеспечения, которая находится в 
Адлере, пройдет определенное вре-

мя. Месяца на это недостаточно. Вы 
пришли в собес, вам дали расписку-
уведомление, потом ее передают 
нам, в министерство. Город делает 
это каждый день, а районные отде-
ления собеса – в неделю раз. Мы 
формируем пакет документов и от-
даем его в Пенсионный фонд РФ, 
а они уже отвозят его в Адлер. На 
все это нужно время. Я попросил у 
пенсионерки старую прошлогоднюю 
расписку. Она прошла регистрацию 
в октябре, а в этом году прошла ее 
только 23 сентября. Уже поздно, ее 
уже с начисления пенсии сняли, по-
тому что от октября до октября про-
ходят 13 месяцев, а не 12.

Я очень попросил бы наших пен-
сионеров, чтобы они эти расписки 
не теряли ни в коем случае, пото-
му что нам очень важно знать дату 
предыдущей регистрации. По вашей 
регистрации вы 12 месяцев будете 
получать пенсию, но потом она при-
остановится, если вы минимум за 
два месяца не пройдете новую ре-
гистрацию.

– А в предыдущие годы такие 
ситуации не возникали?

- Это новшество введено толь-
ко в прошлом году. А раньше было 

как? В год раз фиксирова-
но в конце года все делали 
перерегистрацию. Но это 
создавало другие сложнос-
ти. Представьте, 32 тысячи 
пенсионеров в течение од-
ного месяца должны пройти 
регистрацию! Здесь у нас 
в Пенсионном фонде было 
столпотворение. Всю работу 
надо было бросать и зани-
маться только этим, чтобы 
успеть в течение одного ме-
сяца всю  работу сделать. 
Это очень сложно, поэтому 

мы перешли на персонифицирован-
ную схему. Сегодня никто никому не 
говорит, что вы должны жестко прой-
ти регистрацию в октябре. Вы лично 
прошли ее в октябре, вам должны 
написать на обороте вашего уведом-
ления, что следующий ваш приход 
не в октябре, а в августе. То есть 
каждый имеет свой индивидуальный 
график. Это делается для удобства 
самого пенсионера, чтобы он не сто-
ял в очередях, не толкался, а также 
для удобства тех работников, кто это 
делает.

Потом вся эта информация стека-
ется в одно место – в адлерское от-
деление Пенсионного фонда, и там 
образуется эффект «узкого горлыш-
ка». Они не успевают быстро все это 
обработать. А если мы в течение 
года будем плавно отправлять туда 
уведомления, для них будет неболь-
шая нагрузка, и они спокойно всю 
эту работу сделают. Вот мы к этому 
стремимся, и на следующий год за-
планировали начать регистрацию с 
марта или даже с февраля.

Беседу вела елена завОдСкая
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КУлЬТУРНыЙ СлОЙ

АБС – шаг к Абхазской энциклопедии
В последние десятилетия в Абха-

зии в силу многих причин книжные 
новинки крайне редко становились 
объектом активного покупательского 
спроса. Но это появившееся в про-
шлом месяце на прилавках издание, 
как я убедился, поговорив с продав-
цами центрального книжного мага-
зина в Сухуме, представляет собой 
именно такое счастливое исключе-
ние из правила. И это несмотря на то, 
что Абхазский библиографический 
словарь насчитывает более вось-
мисот страниц большого формата и 
цена его в продаже – тысяча рублей 
(довольно высокая для среднеста-
тистического абхазского покупателя, 
хотя и явно ниже себестоимости од-
ного экземпляра).

Думаю, что этот по-
вышенный читательский 
спрос вызван не только 
тем, что это первое аб-
хазское издание подоб-
ного рода и его несом-
ненной полезностью в 
работе и учебе для мно-
гих категорий населе-
ния, но и тем, что боль-
шинство жителей нашей 
маленькой республики 
найдут в этом толстом 
томе биографии если не 
себя, любимого, то сво-
их родственников или, 
на худой конец, близ-
ких знакомых. Ведь из 
26 тысяч с лишним биографических 
справок, вошедших в словарь, боль-
шинство – о наших современниках 
или не так уж давно покинувших этот 
мир. И – сужу по себе – читая о мно-
гих лично знакомых людях, интерес-
но бывает узнать незнакомые тебе 
ранее детали их биографий.

Словарь, как можно уже узнать из 
ряда российских СМИ, – по словам 
директора Абхазского института гу-
манитарных исследований Василия 
Авидзба, под редакцией которого он 
издан, первый шаг к большому Аб-
хазскому энциклопедическому сло-
варю, к работе над которым научное 
сообщество республики приступит в 
ближайшее время. Это первая по-
пытка системно-энциклопедического 
изложения биографий деятелей ис-
торического прошлого и современ-
ности Абхазии. Работа над биогра-
фическим словарем велась около 20 
лет. В его подготовке участвовали 
ученые Академии наук Абхазии и Аб-
хазского госуниверситета.

А в предисловии к словарю, напи-
санном тем же Василием Шамоние-
вичем, есть такой абзац: «Редакцион-
ная коллегия и авторский коллектив 
отчетливо осознают, что первое 
издание АБС, конечно же, далеко 
от идеала. Главным недостатком 
издания, возможно, является то, 
что в него не вошли биографии не-
малого количества людей, которые 
того заслуживали, главным обра-
зом из-за отсутствия данных о них. 
Нельзя исключить, разумеется, и 
того, что некоторые персоналии 
упущены по недосмотру. Возмож-

ны ошибки в датах и фактах жизни 
некоторых биографических данных, 
поскольку в источниках, откуда чер-
палась информация, встречаются 
разноречивые сведения».

Если говорить про «упущенные 
персоналии», то, конечно, нельзя за-
бывать, насколько тут велик субъек-
тивный фактор. Как говорится, всем 
не угодишь. Не сомневаюсь, что 
кое-кто из читателей словаря уже 
сопоставлял ревниво размеры спра-
вок о нем или о близком ему чело-
веке (половина, две трети колонки и 
т.д.) с размерами справок о тех, кого, 
говоря словами из миниатюры Арка-
дия Райкина, «мы не любим». Уже 
слышал, что есть немало недоволь-

ных тем, что они или их 
близкие не фигурируют 
в АБС. Очевидно, тут 
надо разделять претен-
зии людей, склонных 
преувеличивать роли в 
истории своей личности 
и личностей своих род-
ных и близких, и реаль-
ные упущения. Напри-
мер, мне кажется, что 
биографическая справ-
ка о многолетнем пред-
седателе ЦИК Абхазии 
Батале Табагуа не по-
пала в словарь по недо-
смотру. Согласен также 
с теми, кто считает, что 
в словаре должны были 

фигурировать такие известные в об-
ществе люди, как Арда Инал-ипа, 
Лиана Кварчелия…

Понятно, что при работе над та-
кими изданиями неизбежны споры 
о критериях. Зачастую за основу 
берется наличие государственных 
наград. А их, не секрет, к юбилеям 
организаций порой раздают скопом. 
Или вот в словаре фигурирует жен-
щина, много лет проработавшая в 
газетной периодике Абхазии, имя 
которой, однако, мало что говорит 
читательской аудитории Абхазии – 
как сегодня, так и в былые времена. 
Ничего не имею против нее лично, 
но, судя по всему, она попала в АБС 
только потому, что была в свое вре-
мя награждена орденом. И вовсе не 
за какие-то выдающиеся журналист-
ские выступления, а, насколько знаю,  
как старейший сотрудник издания, на 
кандидатуре которой тогда ее колле-
ги по работе по сумме соображений 
остановились, чтобы рекомендовать 
именно ее. В то же время в слова-
ре не фигурируют редакторы газеты 
«Советская Абхазия» Г. Семенов, Г. 
Голубев, А. Ермашкевич, при кото-
рых она много лет в этой редакции 
работала, в основном корректором 
и в секретариате, и которые были, 
конечно, куда более значимыми фи-
гурами для общественности Абхазии 
своего времени.

Я вовсе не предлагаю обязатель-
но включить их в следующее изда-
ние словаря, я рассуждаю о крите-
риях. Вот еще пара тем, требующих 
размышления.

Так получилось, что одновремен-

но с АБС мне в руки попала изданная 
еще в 2002 году в Москве брошюра 
известного ученого Юрия Анчабад-
зе, в которой он дает рекомендации 
создателям этого словаря. И, в час-
тности, пишет: «…Абхазскую исто-
рию творили не только этнические 
абхазы… Так, нельзя представить 
историю Абхазии, прошлое ее 
культуры и науки без грузина Кон-
стантина Мачавариани, венгра 
Константина Ковача, русского 
Юрия Воронова». Этой рекоменда-
ции составители словаря, конечно, 
последовали. В частности, в АБС 
фигурируют такие грузины, как Кете-
ван Ломтатидзе, Арнольд Чикобава, 
внесшие большой вклад в абхазское 
языкознание, и многие другие.

Далее Ю. Анчабадзе пишет: «Ис-
тория любого народа знает и сво-
их антигероев… Концептуальный 
подход к словарю как к биографи-
ческой энциклопедии истории Аб-
хазии подразумевает, что в слов-
нике АБС должны присутствовать 
персонажи подобного рода. К тому 
же биографии некоторых «антиге-
роев» могут рассказать о реалиях 
и обстоятельствах эпохи гораздо 
больше и ярче, чем вереница «при-
глаженных» и отретушированных 
жизнеописаний иных ее деятелей и 
современников. Весьма показатель-
на в этом отношении личность 
А.И. Мгеладзе. В течение восьми 
лет (1943-1951 гг.) он занимал пост 
первого секретаря Абхазского обко-
ма партии, являясь полновластным 
диктатором и хозяином республики. 
Не лишенный некоторых талантов 
– административно-организацион-
ного, ораторского и т.п., он пос-
ледовательно претворял в жизнь 
политическую программу, основная 
цель которой заключалась в то-
тальной грузинизации Абхазии, по-
давлении абхазской культуры…».

Но эту рекомендацию Анчабадзе, 
которая тоже кажется мне разумной 
(разве в энциклопедиях отсутствуют 
Гитлер и ему подобные?), редакцион-
ная коллегия словаря не приняла. Нет 
в АБС и Лорика Маршания, которого 
называют главным абхазским колла-
борационистом, и многих других пер-
сонажей, которые подошли бы под 
определение «антигерой» – скажем, 
Лаврентия Берия. И я понимаю моти-
вы: скорее всего, было опасение, что 
многие читатели встретили бы в шты-
ки присутствие таких в словаре, даже 
начали бы устраивать скандалы. Ибо, 
по их представлениям, включение в 
АБС – это признание заслуг.

Несмотря на многолетнюю рабо-
ту над словарем, встретились мне в 
нем и корректорские ошибки, и фак-
тические неточности. Мне, понятное 
дело, тут бросались в глаза те, кото-
рые связаны со сферами, в которых 
работаю. Например, Николай Джонуа 
редактировал не абхазское, а рус-
ское издание газеты НФА «Аидгыла-
ра», Эдуард Дзыба работал какое-то 
время не в газете «Республика Абха-
зия», а в газете «Абхазия»… Думаю, 
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ВОЙНА ВиРТУАлЬНыХ МиРОВ
Бедный, бедный Паата Закареиш-

вили!.. Сколько насмешек в абхазс-
ком обществе вызвало его прозвучав-
шее   в прошлом месяце  заявление о 
готовности  грузинского руководства  
рассмотреть  модель федеративного 
устройства  Грузии  с особым поли-
тическим статусом для Абхазии. Об-
щий их смысл   был таков: «Да вы, 
как пионеры, 
можете быть 
«всегда гото-
вы»,  только мы-
то тут причем? А 
нам оно надо?».  
Я рассказы-
вал в преды-
дущем номере 
«Эхо  Абхази», 
в частности, и 
об ответном за-
явлении МИДа 
Абхазии, где 
было выражено недоумение по по-
воду  утверждения, что с абхазской 
стороной якобы ведутся тут какие-то 
переговоры. 

Но у этой темы оказалось не-
ожиданное для меня продолжение.
На тбилисском сайте «Наша Абха-
зия»  наткнулся в разделе статей  на  
публикацию с громким заголовком 
«Узурпация, ложь, сознательная 
измена интересам государства». 
Изменником этим интересам, как 
вы, наверное, уже догадались, ее 
авторы - «члены Парламента Грузии 
предыдущих созывов Гиоргадзе М., 
Джибути М., Дихаминджия Т., Когу-
ашвили П., Мжавия Т., Натадзе Н., 
Санеблидзе Н.» - объявляют   за это 
заявление министра  по вопросам 
примирения и гражданского равно-
правия Грузии Паату Закареишвили. 
Но не только его. Вот отрывок из их 
статьи:

«Мы удивлены степенью незре-
лости политического мышления 
группы более или менее извест-
ных политических фигур, которые, 
слушая выступление г-на Закаре-
ишвили, соглашались с его идеей 
введения федеративного государс-
твенного устройства в Грузии на-
столько, что принялись обсуждать 
реализуемость либо нереализу-
емость этого губительного для 
Грузии плана. Этот факт еще раз 
подтверждает, что все три влас-
ти, сменившие одна другую после 
противозаконного свержения за-
конно избранной власти  З. Гамса-
хурдиа и его политической группы 
– начиная от власти Шеварднадзе 
и кончая нынешней властью – не 

только нелояльны по отношению к 
Грузии и ее государственным инте-
ресам, но и профессионально нека-
чественны». 

Думаю, что людям со стороны бу-
дет не так просто «врубиться», о чем 
толкуют эти господа, о какой «губи-
тельности» для Грузии, в смысле ее 
территориальной целостности, идет 

речь, если учесть, что Абхазия и Юж-
ная Осетия вот уже почти четверть 
века существуют отдельно от нее. Я 
уже приводил в №24 «ЭА» аналогию 
с  Австро-Венгрией. Так вот, это при-
мерно то же, как если бы в Вене соб-
рались политики прежних поколений 
и начали ожесточенно спорить, обви-
няя оппонентов в госизмене: следует 
ли предоставлять Венгрии особый 
статус, или это губительный путь  и 
государство для сохранения тер-
риториальной целостности должно 
быть унитарным и называться толь-
ко  Австрийская империя. Я, конеч-
но, несколько утрирую: после распа-
да той большой империи прошло  в 
четыре раза больше времени, чем 
после распада «малой империи», 
как называл ее Андрей Дмитриевич 
Сахаров, - Грузинской ССР, и все 
ее бывшие части, обретшие неза-
висимость, уже приняты в ООН. Но 
суть ведь та же – и Темур Мжавия, 
с которым мне некогда доводилось 
общаться, и Нодар Натадзе, кото-
рый четверть века назад сотрясал 
грузинскую прессу своими радикаль-
ными заявлениями, словно застряли 
в том, гамсахурдиевском времени.

Вместе с тем знаю, что очень 
многие мои знакомые  в Сухуме с 
гораздо большим удовлетворени-
ем воспринимают заявления а-ля 
Натадзе, чем а-ля Закареишвили. 
И четко объясняют, почему:  льсти-
вые и заискивающие уверения в том, 
что «мы – братья», и  описания того, 
как абхазам в «воссоединенной Гру-
зии» будет хорошо, теоретически 
могут ввести в заблуждение некие 
наивные души. А вот авторы статьи  

«Узурпация, ложь, сознательная из-
мена интересам государства» пишут  
категорично:

«Грузинская нация есть авто-
хтонное население Абхазии, т.е. 
то, которое эту территорию из 
состояния девственной природы 
привело к состоянию развитой фе-
одальной цивилизации. Иммиграция 

апсуйского (аб-
хазского) насе-
ления на эту 
территорию 
(XVI-XVII вв.) и 
его демогра-
фические ус-
пехи никогда 
в истории не 
дошли той от-
метки, чтобы 
отделить эту 
территорию 
от остальной 

Грузии юридически. (Это делается 
ныне лишь силой российских регу-
лярных воинских частей и шанса 
на признание не имеет). Таким об-
разом, право грузинского государс-
тва осуществлять свою юрисдик-
цию на всей территории Абхазии 
является безусловным». И далее: 
«Конечное урегулирование ситуа-
ции в Абхазии нам представляется 
как:  пребывание Абхазии в составе 
Грузии в статусе автономии, как 
ныне, однако с конституционным 
определением размежевания функ-
ций и полномочий не только между 
Тбилиси и Сухуми, но и между Суху-
ми и конкретными регионами Абха-
зии, а также в г. Сухуми;  принци-
пиальная ориентация на то, что 
апсуйское (абхазское) население в 
местах своего компактного прожи-
вания строит по своему усмотре-
нию свое общество…».

Как говорится, спасибо за откро-
венность. В общем, в случае осу-
ществления этого гипотетического 
плана абхазам предоставляется пра-
во жить в отведенных им резерваци-
ях и  снова без конца опровергать 
лживую теорию Павле Ингороква и 
апеллировать к данным  переписи 
населения 80-х годов девятнадцато-
го века, по которым они составляли 
в Абхазии почти 86 процентов.

Словом, и  господин Закареишви-
ли, и господин Натадзе сотоварищи 
воюют между собой, живя в своих 
отдельных виртуальных, очень да-
леких от реальности  мирах. 

виталий ШарИя
на снимках: Паата 

закареишвили и нодар натадзе

что авторы текстов в словаре (а 
последние все подписаны) должны 
тщательно собрать все замечания 
и внести к следующему изданию 
соответствующие коррективы. Неко-
торые сетуют и на то, что в биогра-

фические справки о них не попали 
сведения последних лет перед вы-
ходом словаря.

В целом же от души поздравляю 
всех создателей АБС с завершени-
ем их  огромного кропотливого тру-
да. Словарь, в соотвествии с надеж-

дой, высказанной в предисловии к 
нему, вызвал широкий интерес у 
широкого круга читателей и должен 
подвигнуть неравнодушных людей 
на сбор новых материалов для пос-
ледующих изданий.

виталий ШарИя

(Окончание. начало на 10 стр.)
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ЮМОР

Пьян - это когда ты чувству-
ешь себя сверхизысканно, но 
не можешь это произнести.

* * *
Шеф вызывает подчинённо-

го.
- я сейчас проверю ваше 

чувство юмора.
- хорошо.
- С сегодняшнего дня зарпла-

та урезается на пятьдесят про-
центов, рабочий день - десять 
часов, выходных не будет, от-
пуск раз в пять лет.

Подчинённый улыбается во 
весь рот. Шеф:

- а теперь обещанная провер-
ка чувства юмора - слушайте 
анекдот...

* * *
Пошаговая инструкция по 

избавлению от неконтролируе-
мых вспышек гнева:

1. закройте глаза.
2. глубоко и медленно вдох-

ните-выдохните.
3. Откройте один глаз.
4. Стреляйте!

* * *
адаму было одиноко и скуч-

но в раю. И сказал ему Бог: «я 
приведу тебе еву». так появи-
лась поговорка «не приведи 
господь».

* * *
- Ой-вэй, пять сумок тащишь, 

Софочка! И шо ты на Привозе 
прикупила?

- двадцать кило не вашего 
дела!

* * *
Сара - продавцу овощей и 

фруктов:
- я заказывала у вас три ки-

лограмма слив. я заплатила. 
а сыночка принёс, я взвесила, 
только два кило!

- а вы сыночку взвешивали?
* * *

тонет «титаник». яков голь-
дман, расталкивая остальных, 
рвётся на шлюпку. Матрос:

- Сэр, подождите, на корабле 
ещё остались женщины!

- Ой, отстаньте, мине сейчас 
не до секса.

* * *
Плюс на минус всегда даёт 

минус. Беседа мудреца с идио-
том всегда заканчивается бесе-
дой двух идиотов.

                   * * *
У шестилетней девочки спра-

шивают:
- кого хочешь - братика или 

сестрёнку?
- никого, для себя пожить 

хочу.
                    * * *
- Сестра, скальпель.
- ты можешь свою сестру 

хоть раз по-человечески попро-
сить нож подать?

                  * * *
конфеты в семье делятся на 

два типа:
1. вкусные.
2. а эти пусть папа ест!
                 * * *
- Потанцуем?
- храпите?
                 * * *
как подфартило парню: про-

давал машину, а покупательни-
цей оказалась очень красивая 
девушка. Пофлиртовал с ней, 
женился - и ему достались и 
деньги, и машина, и красавица- 
жена!

                  * * *
ты просыпаешься раньше 

неё, смотришь, как первые лучи 
солнца играют на её ресницах 
и думаешь: «Она так прекрасно 
спит... а потом проснётся и сра-
зу же задолбает!»

                     * * *
Ищу тренера, который сможет 

объяснить мне, что такое укло-
ны, нырки, апперкоты, джебы, 
удары по туловищу, работа на 
средней и ближней дистанции, а 
не орать во время боя без пере-
дышки: «давай, Саша, давай!»

                 * * *
Сошлись как-то добрыня ни-

китич и Соловей-разбойник. 
но Церковь была против этого 
брака. 

                 * * *
так хочется иногда всё бро-

сить и уехать... но ещё пять лет 
сидеть.

                 * * *
всякий раз, когда жена пинг-

вина спрашивает мужа: «я жир-
ная?» - он ей отвечает: «ну что 
ты, моя ласточка!»

                * * *
Передвинул диван к другой 

стене, потому что там розетка. 
добавил в резюме: «Специа-
лист по интерьеру».

                    * * *
- Подсудимый, вы украли 

триста миллионов евро и спря-
тали их, за что приговарива-
етесь к пятнадцати годам ко-
лонии строгого режима. ваше 
последнее слово.

- я люблю легенды. Однажды 
волк украл триста миллионов 
баранов, и его поймали охотни-
ки. «Мы убьём тебя», - сказали 
они. волк ответил: «Охотники, 
не убивайте меня, и я дам вам 
сто пятьдесят миллионов ба-
ранов». Охотники согласились.
все остались довольны и жили 
долго и счастливо.

- Суд пересмотрел приговор 
и тронут вашей любовью к ле-
гендам. вы освобождаетесь 
прямо в зале суда. Святой вы 
человек!

                   * * *
- ты уже вторую сумку теря-

ешь!
- ну я же работаю, а в работе 

бывают ошибки.
- Петрович, ты задолбал. ты 

инкассатор!
                   * * *
наконец-то я не езжу в отпуск 

не из-за нищебродства, а из-за 
закрытия авиасообщения и тер-
рористических угроз.

* * *
в детской комнате жена кор-

мит дочку грудью. Муж с тестем 
и племянником сидят на кухне. 
Муж спрашивает племянника, 
который заглядывает в де-
тскую:

- Что там аня делает? 
-  Поставила малую на зарядку.

* * *
на территории рФ введен ре-

жим контртуристической опера-
ции.


